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Что изменилось за 25 лет после провозглашения 11 октября Днем 
республики? (в скобках указаны должности участников опроса на 1990 год)

Review
«Уфа претендует на звание одной  
из лучших конгрессных территорий»

В дорожное строительство Башкирии приходят новые для региона схемы 
финансирования, главной из которых могут стать концессионные согла-
шения. При участии крупных подрядчиков и банков власти региона рас-
считывают реализовать затратные инфраструктурные проекты общей 
стоимостью более 177 млрд рублей, в том числе те, что зрели несколько 
десятилетий. Речь идет о строительстве транспортного коридора через 
Уфу между федеральными трассами М5 и М7 (Восточный выезд), новой 
дороги Стерлитамак-Кага-Магнитогорск, которая в перспективе может 
стать частью транспортного коридора Европа — Западный Китай, а также 
самого башкирского участка «шелкового пути» — трассы Бавлы-Кумертау. 
Основную часть затрат готовы взять на себя региональные власти, рас-
считывая, впрочем, на финансовую поддержку федерального центра. 

Восточный выезд  
до Китая довезет 

— интервью —

Уфа значительно позже других 
российских миллионников на-
чала продвигать себя в качест-
ве конгрессной площадки (MICE 
— от англ. Meetings, Incentives, 
Conferences, Exhibitions). Тол-
чком стали проведенные в 2015 го-
ду международные саммиты ШОС 
и БРИКС. На прошлой неделе го-
род выиграл право принять в 2021 
году крупнейший мировой кон-
гресс пчеловодов — «Апимондию» 
(Apimondia), а уфимский Конгресс-
холл был признан лучшим кон-
грессно-выставочным и деловым 
центром России, по версии Russian 
Business Travel&MICE Award 2017. 
О том, почему индустрией MICE 
лучше заняться поздно, чем ни-
когда, рассказала начальник ана-
литического департамента АНО 
Конгресс-бюро Башкортостана 
«Офис-группа» Екатерина Телина.

— Сейчас уже кажется, что идея 
провести в Башкирии конгресс 
«Апимондии» лежала на поверх-
ности. Республика — медовый ре-
гион. И все-таки кому и как при-
шла в голову идея побороться 
именно за этот форум?
— Идея действительно витала в го-
ловах многих людей, в том числе 
и сотрудников конгресс-бюро, и 
производителей башкирского меда. 
В 2015 году, когда началась подго-
товка к мероприятию, в Уфе толь-
ко завершились саммиты ШОС и 
БРИКС, и республика была заинте-
ресована в том, чтобы загрузить ин-
фраструктуру, которая была к ним 
создана — высококлассные отели, 
конгресс-холл, принимавший глав 
16 государств. Пчеловодство — от-
расль, где наши позиции традици-
онно сильны. Поэтому решили: где 

еще проводить «Апимондию», если 
не в Башкортостане. Тем более что 
Россия не принимала это мероприя-
тие с начала 1970-х. Словом, уже и не 
так важно, чья конкретно была идея. 
Важно, что ее удалось реализовать. 
Нашими совместными усилиями — 
правительства, российского нацио-
нального союза пчеловодов, произ-
водителей меда, конгресс-бюро. 
— Тяжело было убедить оргкоми-
тет «Апимондии» в том, что заяв-
ка Уфы лучше, чем у Дании, Сер-
бии, Словении?
— Цена победы — два года подго-
товки, глубокое погружение в пче-
ловодческую проблематику, работа 
с широким пулом экспертов — баш-
кирских и российских. Это — вы-
страивание коммуникаций с фе-
деральными структурами, органи-
зация приезда в регион облетных 
групп «Апимондии», демотуров, 
разработка фирменного стиля кон-
гресса, сувенирной и презентаци-
онной продукции, формирование 
заявочной книги и много еще чего. 
Все это работало на одну-единствен-
ную задачу — убедить международ-
ный оргкомитет, который, поверь-
те, уже многое повидал, в том, что 
в этой сфере у Башкортостана есть 
конкурентные преимущества. Кста-
ти, для нашего конгресс-бюро эта 
победа важна еще и тем, что это был 
наш первый опыт участия в тендере 
на крупное ротируемое междуна-
родное мероприятие. И мы чрезвы-

чайно рады тому, что первый блин 
получился не комом. Другое дело, 
что большая часть коллектива под 
конец этой работы, после круглосу-
точного почти дежурства у нашего 
стенда в Стамбуле (в Стамбуле про-
ходил финал отбора.— Review), уже 
просто бредила пчелами.

• «Апимондия» — всемирная федера-
ция пчеловодческих ассоциаций. Объ-
единяет участников из более чем 110 
стран мира. Штаб-квартира орга-
низации расположена в Риме. От-
раслевой конгресс «Апимондии» про-
ходит раз в два года. В 2017 году его 
принимал Стамбул (Турция), а в Рос-
сии он проводился в Москве в 1971 го-
ду. Предполагается, что на уфим-
ский съезд пчеловодов соберутся от 3 
тыс. до 10 тыс. человек.

— Второй прорыв в этом году — 
это победа уфимского Конгресс-
холла в ежегодном профессио-
нальном конкурсе в области де-
лового туризма России в номина-
ции «лучший конгрессно-выста-
вочный или деловой центр Рос-
сии». Конкурентами Конгресс-
холла были Центр международ-
ной торговли в Москве и между-
народный выставочный центр 
«Екатеринбург-ЭКСПО». Почему 
предпочтение было отдано уфим-
ской площадке, и как эта побе-
да существенно продвинет ее на 
конгрессном рынке? 
— Russian Business Travel & MICE 
Award — это одна из главных профес-
сиональных премий в области дело-
вого туризма и MICE в стране. При-
знание профессиональным сообще-
ством главной уфимской площадки 
— важная составляющая нашей 
работы по продвижению Уфы как 
одной из ведущих российских кон-
грессных территорий. С организа-
торами конкурса мы взаи-
модействовали второй год.  

В правительстве Башкирии вплот-
ную приблизились к проработке те-
мы строительства в регионе платных 
дорог. Плата за проезд должна стать од-
ним из источников возврата бюджет-
ных вложений в строительство инфра-
структуры. По информации госкоми-
тета по транспорту и дорожному хо-
зяйству республики, сейчас в разной 
степени проработки находятся три фи-
нансово затратных проекта, которые 
планируется реализовать в форме го-
сударственного частного партнерства. 

«Шелковый путь» заводят  
в Башкирию 
Самый дорогой из дорожных про-
ектов, который задуман в регионе, 
— это строительство в Башкирии 
280-километрового участка «шелко-
вого пути» (международного кори-
дора Европа — Западный Китай). По 
предварительным данным, участок 
должен пройти от Бавлов (Татарстан) 
до Кумертау. Стоимость проекта, как 
рассказал председатель госкомитета 
по транспорту и дорожному хозяй-
ству Тимур Мухаметьянов, превы-
шает, по предварительным оценкам, 
130 млрд руб. Цена объясняется тем, 
что это должна быть дорога первой 
категории, оснащенная транспорт-
но-навигационным оборудованием, 
системами сбора платы за проезд, 

освещением, аналогов которой в 
республике пока нет. Проект пред-
усматривает существенные затраты 
и на выкуп земельных участков, так 
как трасса должна строиться с нуля, 
в чистом поле. 

«Этот проект мы выделяем для се-
бя как приоритетный,— заметил го-
сподин Мухаметьянов.— Его реали-
зация должна дать дополнительный 
импульс для развития тех районов 
республики, через которые пройдет 
транспортный коридор». 

Хотя на уровне федерального пра-
вительства еще нет окончательного 
решения о том, будет ли вообще про-
ложен башкирский участок китай-
ско-европейского коридора («трасси-
ровка трассы написана очень круп-
ными мазками», как сказал глава го-
скомтранса), его проектирование ве-
дется уже с 2011 года. В АО «Дирек-
ция строительства автострады» (вхо-
дит в группу «СМП-нефтегаз») сооб-
щили, что бизнес-план проекта готов, 
идут работы по оформлению и выку-
пу участков, попадающих в полосу от-
вода, рассчитываются компенсации 
для возмещения убытков и упущен-
ной выгоды сельхозпроизводителям, 
в пользовании которых находятся эти 
земли. Права на изъятие около 900 га 
земли уже оформлены, с 22 км буду-
щей дороги снят плодородный слой.  

Проектирование дороги Бавлы-
Кумертау ведется в три этапа. Проект 
первого участка, от нулевого до 20 
км, направлен на госэкспертизу. Про-
ект второго — от 20 до 40 км — уже 
получил это заключение, а конкурс-
ный отбор на проектирование треть-
его участка (с 40 до 290 км) заказчик 
проекта — ГКУ «Управление дорож-
ного хозяйства Республики Башкор-
тостан» должен объявить до конца го-
да. Завершить проектирование баш-
кирского участка планируют до кон-
ца 2018 года. 

О сроках реализации этого про-
екта и форме взаимодействия с гене-
ральным подрядчиком пока не гово-
рят. «Вопрос упирается в поиск стра-
тегического инвестора. Кроме того, 
есть понимание, что потянуть такой 
проект без федеральной поддержки 
невозможно»,— отметил Тимур Му-
хаметьянов. В 2012 году глава Баш-
кирии Рустэм Хамитов заявлял, что 
строительство участка Бавлы-Кумер-
тау могло бы состояться при выде-
лении из федерального бюджета 3-5 
млрд руб. Республика потратила на 
проектные работы уже око-
ло 300 млн руб. 

27 лет назад, 11 октября 1990 года, на 
третьей сессии Верховного совета Баш-
кирской АССР была принята декларация 
о государственном суверенитете Респу-
блики Башкортостан. Днем республики 
11 октября было провозглашено через 
два года — в феврале 1992 года, и в 
этом году он отмечается в 25-й раз. 
 
Михаил Бугера, депутат Госдумы РФ 
(председатель постоянной комиссии 
Верховного совета республики по 
вопросам социального и экономического 
развития республики, городов и районов):
— Принятие суверенитета оказало комплекс-
ное влияние на всю жизнь республики: на по-
литический статус, который долгое время был 
очень существенным, на финансовое положе-
ние, экономическое. Пока действовали нор-
мы, которые были прописаны в декларации, 
бюджет республики позволял решать очень 
многие вопросы социального и инфраструк-
турного характера. Это отразилось на людях: 
повысилась их инициативность, было желание 
творить, решать проблемы собственными си-
лами. Был серьезный всплеск во многих сфе-

рах жизни республики. До тех пор, пока дого-
воренности, достигнутые с федеральным цен-
тром, не исчерпали себя, положительный эф-
фект был очень большой. Сейчас соглашения 
прекратили действие. Для всех субъектов фе-
дерации установлен единый режим. Бюджет 
республики стал дотационным, хотя всегда 
Башкортостан был донором финансовой сис-
темы РФ.
 
Рамиль Бигнов, предприниматель 
(народный депутат РСФСР):
— Поскольку я в 1990 году голосовал за при-
нятие декларации о государственном сувере-
нитете РСФСР, то принятие декларации о го-
сударственном суверенитете Республики 
Башкортостан принял достаточно ровно. С 
точки зрения дополнительных возможностей 
для республики в тот сложный период, я счи-
таю, это было правильно. Такие договоренно-
сти тогда, в период распада страны и постро-
ения новой государственности РФ, были нуж-
ны. Сегодня они потеряли в целом свою роль 
и значимость, так как правовое поле РФ от-
строено. Из главного за эти годы — у меня ро-
дились два сына.

Раиль Асадуллин, ректор Башкирского 
государственного педагогического 
университета (заведующий кафедрой 
педагогики БГПУ):
— Изменилась ментальность людей. Появилась 
гордость за то, что Башкортостан — это березо-
вый листок в России, что у нас есть своя особая 
культура, соизмеримая с культурой других наро-
дов России. Появилось ощущение того, что я то-
же представляю собой человека, равного среди 
всех людей. Вот эти ощущения для меня были 
самые значимые. Мы хоть и самостоятельная 
республика, но часть большой державы. И сей-
час у меня сохраняется ощущение защищенно-
сти, уверенности в том, что я могу проявить 
свои личностные качества, свое творчество. Я 
бы назвал это уверенностью и ответственно-
стью. Сочетание этих двух качеств позволяет 
себя чувствовать частью великой державы.
 
Рим Бакиев, генеральный директор 
благотворительного фонда «Урал» 
(народный депутат РСФСР/РФ): 
— Хороший был суверенитет. Хорошо работа-
ли. За счет этого Башкирия пока и 
живет. с10
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В Башкирии на подходе проекты 
строительства платных дорог 
протяженностью более 400 км
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